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書面質詢
梁孫旭議員

就外僱和持探親證走水貨提出書面質詢

因應較早前一名坦洲持探親證的女性確診的新冠肺炎患者，被揭發多次
來澳從事水客活動，引發本澳防疫緊張、成本增加，造成居民擔憂和不
便。特區政府採取了巡查、聯合珠海相關部門共同行動，以及緊縮持探
親證人士入境次數等措施，來防治持探親證人士從事水客的活動，取得
了一定成效，有關工作值得肯定。惟目前本澳因應香港大規模爆發疫情
和內地多地疫情反復，防疫壓力劇增，爆疫風險升高，而持探親證從事
水客活動，是影響防疫和增加社區治安隱患的一個重點源頭，需要政府
繼續加強防治措施，從源頭解決問題，最大限度減少類似問題重複出現，
以減輕防疫的壓力，鞏固和提升防疫的成效。
 
現時水貨集團由香港轉移到本澳，外僱和持探親證人士已成為水客集團
的主力軍，威脅本澳治安和防疫。據海關推算，去年底水客中約一半是
外僱、四分一為持探親證人士，即外地人佔七成半。雖然警方加強在關
閘巡查行動，令水客活動有所收斂，但若無法從源頭處理有關問題，水
客問題很快會故態復萌。因此，政府除了需要繼續加強巡查、和內地聯
手打擊水客外，更能夠和內地商討收緊外僱探親證政策，包括進一步限
制外僱的家屬持探親證每日多次往返珠澳，以及持續加強向外宣傳從事
水客活動會被取消外僱資格等，力求從源頭堵塞漏洞。
 
為有助更好防治上述問題，鞏固和提升本澳防疫成效，現提出如下質詢：
 
一、社會希望當局能夠收緊探親證的申請及審批。而當局曾指，往來港
澳通行證或探親簽註的審批屬內地部門權限，並已將情況向內地部門反
映。對此，能否介紹一下目前有關跟進情況如何？
 
二、就打擊水客活動，當局去年底曾表示會透過引入人面識別系統輔助
執法，預計在今年第二季可以投入運作。對此，當局能否介紹一下有關
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技術的具體應用方案和落實進度？
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